



Nuevas publicaciones en la UCR sobre historia y sociología

17 SEPT 2007



Isabel Roman, Carlos Sandoval, Carlos Rafael Rodriguez y Jorge Rovira durante la presentacion del libro “Transformaciones en la estructura social en Costa Rica: estratos socio-ocupacionales, educacion y trabajo”. (Foto: Monica Bolaños Mojica)

Tres nuevas obras fueron publicadas recientemente bajo el sello de la Editorial de la Universidad de Costa Rica, dos de ellas pertenecientes al catálogo de esta entidad y la tercera de la serie del Instituto de Investigaciones Sociales (IIS).

Se trata de los libros “Las constituciones de Costa Rica” y “Diarios de Faustino Montes de Oca Gamero”, editados por la catedrática e historiadora, M.Sc. Clotilde Obregón Quesada, los cuales fueron presentados oficialmente en un acto realizado en el auditorio Abelardo Bonilla de la Escuela de Estudios Generales.

El primero es una recopilación de los 14 textos constitucionales de Costa Rica, y está dividida en cinco volúmenes. Estos incluyen desde la Constitución de Cádiz y la primera

Constitución que tuvo el país, el Pacto de Concordia o Pacto Social Fundamental Interino, hasta la actual Constitución de 1949 actualizada.

El Dr. Manrique Jiménez Meza, abogado y profesor universitario que tuvo a su cargo el comentario del libro, destacó el valor de la obra y dijo que “esta debe incorporarse al estudio obligado de los estudiantes de Derecho y de otras disciplinas”.

“La obra de doña Clotilde Obregón es un aporte de primera clase para la retroalimentación de nuestro ser ciudadano, con textos que facilitan la comprensión de lo que fuimos, somos y podemos llegar a ser, como ciudadanos individuales y activos, responsables y creativos, ante los grandes retos que el presente impone”, expresó el comentarista.

Por su parte, el título “Diarios de Faustino Montes de Oca Gamero”, escrito hace 134 años, recoge dos diarios dirigidos a sus familiares por este combatiente de la Guerra de 1856, antepasado de la M.Sc. Obregón.

Montes de Oca lideró las tropas costarricenses contra el filibusterismo estadounidense durante la segunda campaña de dicho conflicto bélico y fue condecorado como héroe de guerra con la Cruz de Oro, por el entonces presidente Juan Rafael Mora.

Para el escritor y periodista Lic. Armando Vargas Araya, comentarista de la obra, el rescate de este texto histórico “es un hito en las celebraciones ciudadanas del sesquicentenario de la victoria de Costa Rica sobre el filibusterismo de los Estados Unidos” y agregó: “celebraciones ciudadanas porque dos gobiernos consecutivos han mantenido displicente silencio ante el hecho más prodigioso de nuestra existencia democrática y republicana”.

Por su parte, al referirse a la obra “Las constituciones de Costa Rica”, la M.Sc. Obregón destacó que “para comprender la libertad hay que saber mucho acerca de la historia de Costa Rica”.

Dijo que “si estudiamos las Constituciones, nos damos cuenta que los costarricenses siempre le dieron más valor a los derechos del ser humano y al civismo, que a lo militar”.

Según la historiadora, los distintos textos constitucionales “le dieron sentido al costarricense e hicieron de Costa Rica un verdadero país”.

Investigación sociológica



Las obras “Las constituciones de Costa Rica” y “Diarios de Fautino Montes de Oca Gamero”, de la Editorial de la Universidad de Costa Rica, fueron compiladas por la historiadora M.Sc. Clotilde Obregon. (Foto: Monica Bolaños Mojica)

La tercera nueva publicación, titulada “Transformaciones en la estructura social en Costa Rica: estratos socio-ocupacionales, educación y trabajo”, es el resultado de una investigación dirigida por el Instituto de Investigaciones Sociales de la Universidad de Costa Rica.

Comparten su autoría el M.Sc. Carlos Castro Valverde, la Licda. Ana Lucía Gutiérrez Espeleta, el Dr. Carlos Rafael Rodríguez Solera y el M.Sc. Manuel Barahona Montero.

En el acto de presentación del libro, el Dr. Carlos Sandoval, director del IIS, estimó que la obra viene a llenar un vacío de la investigación sociológica, al ofrecer una serie de indicadores acerca de la transformación de la estructura social del país en las últimas décadas.

“La discusión sobre el tema ha girado en torno a la pobreza y no existen indicadores sobre riqueza”, expresó Sandoval.

El Dr. Carlos Rafael Rodríguez, sociólogo costarricense que trabaja actualmente en la Universidad Autónoma del Estado de Hidalgo, México, y coautor de la obra, explicó que este trabajo “tuvo su origen en el interés por comprender el malestar con las políticas neoliberales que se percibían en Costa Rica desde principios de los años 90”.

El libro analiza los efectos en las condiciones de vida de la población del ajuste estructural implementado a partir de la década de los 80, así como en las pautas de estratificación y de movilidad ocupacional.

El sociólogo e investigador del IIS, Dr. Jorge Rovira Mas, destacó como comentarista del libro el aporte de esta entidad al ámbito sociológico, en virtud de que el tema de estratificación social ha tenido poco desarrollo en América Latina.

Entre los hallazgos del estudio, el Dr. Rovira mencionó el hecho de que a partir de la década de los 80 la clase media costarricense se ha expandido más orientada a la actividad empresarial y con menor presencia en el sector público.

La M.Sc. Isabel Román Vega, coordinadora del capítulo de Equidad e Integración Social del Estado de la Nación, manifestó que el libro es una “reflexión seria y documentada” que permite entender los cambios que ha tenido la sociedad costarricense”.

Entre estos resaltó el aumento de la desigualdad social y el paso de “un modelo redistributivo a otro más concentrador”.

“Entre 1988 y el 2000, la sociedad costarricense se volvió menos equitativa. Los ingresos de los más pobres bajaron, mientras que los de los más ricos aumentaron en más del 67%”, afirmó Román.

Los tres libros se pueden adquirir en la Librería Universitaria, ubicada en el costado sur del Edificio Saprissa, en San Pedro de Montes de Oca.

Patricia Blanco Picado.
Periodista Oficina de Divulgación e Información
pblanco@cariari.ucr.ac.cr